

ALLOCUTION DE Monsieur Pierre MAUROY,

Député-Maire de LILLE

Dimanche 12 Octobre 1980

plaque Polonois. Monuments aux Morts

Il n'est pire destin que l'oubli. Puisse cette plaque commémorative qui rend hommage à l'héroïsme des Polonais de France, à leur mort courageuse de soldat, rendre justice à ceux qui, venus des bords de la Vistule aux bords de la Mer du Nord, ont fait l'Histoire. Puisse cette plaque apposée au Monument aux Morts de Lille, rappeler ces morts et ces blessés de Pologne dont la vie fut action exemplaire et courageux défi.

Parce qu'ils portaient en eux la fierté, la grandeur, la ténacité, l'amour de la liberté, la passion de la justice, le refus du découragement et de la servitude, les Polonais de France, venus si nombreux dans notre Région pour la défendre et l'aider en toutes circonstances, pour donner leur vie afin que les Français restent libres, sont devenus aujourd'hui une part de notre mémoire collective, une part de notre terre et de notre ciel, une part de nous-mêmes.

Par leur héroïsme, leur combat sans relâche, les Polonais, eux qui furent parmi les fusillés et déportés de Sallaumines, de Harnes, de Carvin et d'Ostricourt, les fusillés de la Citadelle d'Arras, eux qui ont contribué, de façon décisive à la libération de Lille, eux qui furent parmi les premiers à prendre les armes pour la liberté de la France, ont acquis pour toujours le droit à une présence éternelle dans le cœur de leurs compagnons d'arme français, dans la mémoire de la France tout entière.

La plaque déposée ici, au Monument aux Morts de Lille, rappelle les 1200 polonais morts pour notre liberté et les 3600 qui furent blessés pour la cause commune. Les soldats et résistants Polonais morts pour la France reposent dans les cimetières de ce pays. Et leurs tombes jalonnent le chemin de combat français : sur la ligne Maginot, près des Houillères du Nord, au bord du canal de la Marne au Rhin, à Paris, près de Lyon, en Normandie et en de nombreux autres lieux. Elles témoignent à jamais, pour les Français et pour les Polonais qui ont survécu à ces douloureux combats et sont restés dans notre pays qu'ils ont tant servi, qu'il a fallu mourir pour la Liberté.

Cette plaque vous est dédiée, Polonais de France, combattants éternels de la Liberté. Elle rend hommage aux Polonais tombés sur le sol français, qui ont voulu associer leur destin à celui de la France, et pour une grande part à celui de notre Région.

Puisse cette stèle célébrer les Polonais de France, les irréductibles de la liberté qui ont toujours symbolisé la fierté et le courage. Puisse-t'elle rendre hommage à jamais aux témoins et aux acteurs irréductibles de ces années du chagrin et de la pitié et à travers eux rendre hommage à la Résistance qu'ils ont incarnée.

Puisse-t'elle célébrer la gloire des Polonais morts au combat, de ceux qui ont payé un lourd tribut de souffrances pour que la France reste libre, de ceux enfin pour qui un peuple n'est grand que dans la liberté.

A tous ceux-là, la France est redevable. A tous ceux-là les Français rendent aujourd'hui un hommage ému.